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教 育 委 員 会 １ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１． 日  時 令和４年１月２５日(火)午後４時００分～  

２． 場  所 ウララⅡ（７Ｆ） 会議室１ 

３． 出席委員 教 育 長 入 野 浩 美 

   職務代理者 今 野 登 喜 子 

委   員 鈴 木 敏 之 

   委   員 長 沼 早 苗 

 

４． 委員以外の出席者 

  教 育 部 長  望 月 亮 一  教育総務課  藤 井  徹 

  文化振興課  中 澤 達 也  スポーツ振興課  大 橋  博 

  図  書  館  武 藤 知 子  博  物  館  木塚久仁子 

  上高津貝塚  黒 澤 春 彦 

 

５． 議  題 

 (1) 議 案 

    議案第 27号 令和３年度土浦市一般会計補正予算（第 14回）に対する意見について 

                     （図書館、文化振興課、スポーツ振興課）（非公開） 

 (2) その他 

  ① 土浦市文化財防火デー防火訓練について                （文化振興課） 

  ② 博物館大規模改修事業にかかる工期と休館について             （博物館） 

  ③ 第43回特別展「八田知家と名門常陸小田氏」の開催について         （博物館） 

  ④ 第44回子ども郷土研究の審査結果について      （上高津貝塚ふるさと歴史の広場） 

  ⑤ 筑波大学合同学術調査「手野町所在 王塚古墳発掘調査」について 

                             （上高津貝塚ふるさと歴史の広場） 

 

６． 傍聴者  なし 

７． 議事内容 

教 育 長   それでは、ただいまより令和４年１月の教育委員会定例会を開催をいたします。 

        開催に当たりまして、委員の出席定数を満たしておりますので、本日の会議は成立す

るということでお願いをいたします。 

        本日の議事のうち、非公開とさせていただきたい案件が１件ございます。議案第27号 

令和３年度土浦市一般会計補正予算（第14回）に対する意見についてであります。本

案件は、１月28日に開催する市議会臨時会に係る案件であり、議会開催前のために非

公開をさせていただきたいと存じますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

教 育 長   よろしくお願いします。 

        それでは、議案第27号につきましては非公開といたします。 
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        なお、本日は傍聴者などございませんので、次第のとおり進めさせていただきます。 

        それでは、次第の２番になりますが、教育長の報告事項について、教育総務課よりお

願いをいたします。 

教育総務課   ―――――12月22日以降の行事について報告――――――  

教 育 長   ただいま報告ございましたが、何かご質問等がないでしょうか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

教 育 長   それでは、次第の３番になります。議案に移りたいと思います。 

        議案第27号 令和３年度土浦市一般会計補正予算（第14回）に対する意見についてで

す。複数の課にまたがって補正案件ございますので、進め方につきましては、担当課

で補正内容の説明を行いまして、質疑応答後、次の課の説明に移るという進行をさせ

ていただきたいと思います。 

        それでは、初めに教育総務課より、お願いします。 

 

        【議案第27号「令和３年度土浦市一般会計補正予算（第14回）に対する意見について」

を協議】（非公開） 

 

教 育 長   それでは、議案第27号は原案どおり可決することに決しました。 

        議案は以上でございます。 

        続きまして、次第の４番、その他へ移りたいと思います。 

        その他の１番目ですが、土浦市文化財防火デー防火訓練について、文化振興課よりお

願いします。 

文化振興課   文化振興課です。 

        定例会資料の７ページをお願いいたします。 

        土浦市文化財防火デー防火訓練についてご説明いたします。 

        文化財防火デー防火訓練につきましては、資料記載のとおり、明日26日水曜日に一色

家住宅において実施を予定しておりましたが、新型コロナウイルス感染拡大の影響で

中止といたしました。 

        なお、一色家住宅は、12月に寄附受け入れの手続が完了いたしましたので、ご報告い

たします。 

        説明は以上でございます。 

教 育 長   ただいまの報告につきまして、ございますか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

教 育 長   続きまして２番、博物館大規模改修事業にかかる工期と休館についてです。 

博 物 館   博物館でございます。 

        資料の８ページをお願いいたします。 

        博物館は開館から33年が経過しまして、施設・設備面での老朽化が著しく、特に空調

設備はいつ停止してもおかしくない状態になりまして、昨年の８月、教育委員会の定

例会で補正予算の説明をさせていただきました。 

        その後、令和３年９月議会でご承認いただき、昨年12月から実施設計を進めておりま

す。設計は繰越しの上、５月下旬に完了する予定です。完了後、令和４年度から５年
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度にかけて工事を実施いたします。 

        また、収蔵資料の移動その他の準備のため、工事期間の前後も含めて休館を予定して

おります。 

        ２の工事の内容ですが、空調設備のほか、給排水衛生設備など、これまで30年間措置

してこなかった部分も改修いたします。 

        ３の工事と休館の期間ですが、工事は、９月議会で御承認を得た後、令和４年10月か

ら令和５年７月の10か月を予定しております。その後、二月かけまして順調に作動す

るか、環境が安定するか検査・調整を行い、再開館は再来年の10月を予定しておりま

す。 

        繰り返しになりますが、収蔵資料の移動などの準備のため、今年の７月から休館いた

しまして、４番でございますが、１年を超える休館となりますが、展示につきまして

は、市民ギャラリーで移動展を実施いたします。 

        また、再開館後に特別展「大土屋家展」及び「土浦の歴史まるわかり展」を開催する

ための準備。教育普及としましては、小学校の校外学習を市民ギャラリーで行い、博

物館を会場にすることはできませんが、郷土教育として学校での出前講座。ミュージ

アムセミナーなどは、会場を拝借し博物館実習、これは大学生向けなんですが、考古

資料館で全期間行うことで、教育機会の低下を防ぎたいと思います。調査研究や市史

編さんなども継続してまいります。 

        説明は以上でございます。 

教 育 長   ありがとうございました。 

        ただいまの報告につきまして、ご質問等ございましたら。よろしいでしょうか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

教 育 長   長期にわたって休館、工事に関する、改修の期間も含めますけれども、順調にリニュー

アルオープンの準備、あるいは計画等々、この機会に調査研究とかいろいろな日々で

きない、通常できないことなどをいろいろ考えております。 

        長沼委員、お願いします。 

長 沼 委 員   先ほどおっしゃっていた博物館実習は、大学生向けというものは、今もやっているの

ですか。 

博 物 館   はい。今年度で８人の実習生をお迎えしまして、我々のような学芸員の資格取得のた

めに必要な教育実習のようなものでございます。 

長 沼 委 員   ありがとうございます。 

教 育 長   鈴木委員、どうぞ。 

鈴 木 委 員   大規模改修するということで、空調とか設備面の改修はするのですが、リニューアル

するに当たって、何かこれまでと展示の面で新しくできることというものはあるので

しょうか。 

博 物 館   展示につきましては、現在のところは大きく変わることは考えておりませんが、どち

らかというと、収蔵資料の環境ということで。あとは、お客様に快適な展示環境を提

供するということで考えております。大きく展示が変わることはない予定です。 

鈴 木 委 員   構造上、大きく変える工事までは至らない。 

博 物 館   はい。むしろ今回は、施設といいますかバックヤードのほうが、お客様の見えるとこ
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ろではなくて、収蔵庫であったり、収蔵庫に空気を送っている空調機であったり、先

生もおっしゃられたような、がらっと変わるとすると、ＬＥＤになるものですから、

資料の見え方は大分変わってくるんじゃないかと考えております。 

鈴 木 委 員   分かりました。 

教 育 長   続きまして３番、第43回特別展「八田知家と名門常陸小田氏」の開催について、御説

明をお願いします。 

博 物 館   お手元に本日、出来上がってきたばかりのチラシをお届けいたしました。博物館の特

別展は「八田知家と名門常陸小田氏」でございまして、会期は、例年どおり亀城公園

へ来館者が多い、亀城公園にお花見のお客様の多い３月19日から５月８日までを予定

しております。 

        今回の展覧会では、鎌倉時代の御家人、八田知家を紹介いたします。馴染みのない名

前でございますが、この知家という人物は、源頼朝の信頼を得て、常陸国の守護職、

警護役に任じられました。 

        知家の子孫が小田と姓を改めまして小田になりまして、戦国時代の終わりまで、およ

そ400年、つくば市にございます小田城を拠点に常陸国南部を支配いたしました。 

        展示の構成につきましては、５章立てで考えておりますが、今回は、第４章を語る重

要資料としまして、チラシの裏面の真ん中に、小田みかたのちり、これは山形県の米

沢市上杉博物館が所蔵する国宝でございますが、これを借用して展示いたします。 

        この小田みかたのちりといいますのは、上杉と小田が反発しておりまして、小田には

どんな武将がいるのかということを書き上げた、言ってみれば情報収集の資料が国宝

になっているということでございます。 

        記念行事としまして、クラフトシビックホールで「常陸小田氏の新視点」、チラシの

裏面に記してありますが、気鋭の研究者５名によるシンポジウムを開催いたします。

５月１日午前10時半から午後４時までという長丁場なんですけれども、最新の研究成

果をお出しすることができるのではないかと思います。 

        なお、コーディネーターにお願いしております佐々木倫朗先生は、当市の文化財保護

審議員をお願いしております。 

        このほか、土浦市民ギャラリー、図書館との連携企画を計画しておりますが、これに

つきましては、「サムライたちのデザイン」と申しますが、改めて定例会で報告させ

ていただきます。 

        説明は以上でございます。 

教 育 長   ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等ございましたらお願いしたいと思い

ます。 

長 沼 委 員   質問ではないのですけれども、とってもタイムリーですよね。ＮＨＫで皆さんすごく

興味深く思ってくださるんじゃないかと。私もよく見ているので。 

博 物 館   まだ八田知家の配役が決まらないで、私たちもどきどきしているんですけれども、必

ず出るという確約はＮＨＫの方からいただいておりますので、配役発表を楽しみにし

ております。 

        以上です。 

今 野 委 員   違う視点なんですけれども、私、米沢の生まれ育ちなものですから、上杉博物館は分
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かるのですが、こうした歴史的なことは全く知らないで、何だか身近な感じがして面

白そうだなと思いました。反発に対する情報収集ということは面白いと思います。 

博 物 館   ありがとうございます。ぜひお出かけください。 

   上杉博物館の学芸員の方が、ちゃんとこの国宝展示のときにはいらして、展示の状況

も確認してくださるということなので。私たちも国宝を飾るというのは、本当に借用

しての国宝はなかなかないので、丁寧に対応したいと思っております。 

長 沼 委 員   武田信玄朱印状も所蔵していらっしゃるんですか。 

博 物 館   はい。これは寄贈していただきまして、当館の館長からの寄贈なんですけれども、糸

賀館長から寄贈してもらって、これは持っております。 

教 育 長   タイムリーというお話がありましたけれども、上手にＰＲ、広報活動を行っていただ

きたいと思います。よろしくお願いします。 

博 物 館   ありがとうございます。 

教 育 長   それでは、その他の４番、第44回子ども郷土研究の審査結果について、上高津貝塚ふ

るさと歴史の広場より御説明お願いします。 

上高津貝塚   上高津貝塚でございます。 

        定例会資料10ページをお願いいたします。 

        第44回子ども郷土研究の審査結果についてご報告いたします。 

        この事業は、児童生徒が郷土土浦について理解を深めることを目的とし、歴史や民俗

の自由研究を募集するもので、昭和52年から始まったものです。これまでは論文形式

のみの募集でしたが、今回から、より多くの児童生徒に取り組んでもらえるよう、新

聞の部門を新たに設けました。 

        応募件数は論文６作品、新聞35作品、計41作品です。審査結果は資料のとおりでござ

います。 

        表彰式と発表会ですが、今月29日土曜日を予定しておりましたが、新型コロナ感染拡

大防止のため中止といたしました。 

        全作品につきましては、１月29日から２月20日まで資料館において展示し、最優秀作

品につきましては、広報つちうら２月上旬号に掲載する予定でございます。 

        説明は以上でございます。 

教 育 長   ただいまの報告につきまして、ご質問とご意見ございましたらお願いします。 

        長沼委員どうぞ。 

長 沼 委 員   論文の部は、何枚か書くっていうことですか。 

上高津貝塚   論文の部は、原稿用紙で何枚かということになります。新聞の部のほうが、壁新聞と

いうことでＡ３、１枚の大きさになります。 

教 育 長   そのほかよろしいですか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

教 育 長   それでは、続きまして５番、筑波大学合同学術調査「手野町所在王塚古墳発掘調査」

につきまして、よろしくお願いします。 

上高津貝塚   定例会資料11ページをお願いいたします。 

        筑波大学合同学術調査についてご報告いたします。 

        上高津貝塚では、平成30年度から筑波大学考古学研究室と合同で、市内、手野町にあ
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ります后塚古墳と王塚古墳の発掘調査を行っております。今年度が発掘調査の最終年

度で、王塚古墳の調査を行いました。 

        王塚古墳は、隣の后塚古墳とともに古墳時代の初め頃、４世紀代に造られた古墳です。

２年間の調査で、全長83メートルの手鏡の形をした前方後円墳であることが分かり、

埋葬施設の分析や埋葬の儀礼に使われた土器などが発見されました。今後、これらの

成果から詳しい年代などを研究する予定です。 

        なお、筑波大学は、筑波大学社会貢献プロジェクトの一環として市と連携しておりま

す。 

        説明は以上でございます。 

教 育 長   ありがとうございました。 

        ただいまの件につきまして、ご質問、ご意見などございましたら。 

        鈴木委員。 

鈴 木 委 員   私は生まれ育ったところが手野町なんですけれども、こういう古墳が手野町にあるこ

と自体、知らなかったものですから。研究成果がまとまって、ある程度、公開じゃな

いのですけれども、こういう古墳がここにありますよということを教育委員会として

ＰＲしていただきたいというか、そういうことを希望いたします。 

上高津貝塚   この成果につきましては、いずれ展示とか講演会、シンポジウム等で公表していきた

いと思います。 

教 育 長   よろしくお願いします。特に地元の方に、昔ながらの土浦の歴史を何か上手にアナウ

ンスできるといいですね。いろいろ考えて、工夫してみてください。よろしくお願い

します。 

        そのほかございますか。 

今 野 委 員   前に戻ってしまい申し訳ないですが、子ども郷土研究について気がついたんですけれ

ども、応募状況の学校数が随分少ないなと。応募作品はそれなりだと思うんですけれ

ども、小学校４校、中学校２校というのが、全体から見ると応募する学校が少ないと

いうのは、これはなかなか子どもたちの負担が多いというか、何かそういうことが原

因なのかなと。学校としても、これは取組になるんでしょうけれども、昔はもうちょっ

とたくさんの学校から応募していたような気がしますので。 

教 育 長   これは、受け止め方としては何かございますか。 

上高津貝塚   実は、今まで論文形式ということで募集していましたが、かなり点数が減ってまいり

まして、今年度から新たに、新聞の部もということを始めました。まだＰＲなど足り

なかった部分もありまして、来年度以降は早めに募集を行っていけば。あと、こうい

うものが出せるという形を出すと、これならやってみようという人が増えるのではな

いかと、そう考えております。また来年度以降は、少しＰＲ等をやっていきたいと思

います。 

今 野 委 員   そうですね。それがやっぱり大事だなと思います。 

教 育 長   先生方のまずは理解、いろいろ負担というか、たくさんのものが学校に行ってしまう

ことがありますので、非常にすばらしい事業だと思うので、よく理解を求めて、ちょっ

と早めに行うようお願いしたいと思います。 

長 沼 委 員   これは、夏休み明けに出すんですか。 
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上高津貝塚   例年９月末が締め切りでしたが、今回は、１か月遅くして10月にいたしました。 

        ただ、学校の先生とお話をしたところ、募集をもっと早めに出してくれたほうがいい

かなというお話がありましたので、来年度は、今までは７月の夏休み前に募集をかけ

ていましたけれども、それよりも前に出していければなと思っております。 

長 沼 委 員   そうすると、長期休みの間に、今、学校でかなり税の作文とか、読書感想文とか、こ

ういうものもあって、子どもたちは好きなテーマで書ければ。全部は無理にしてもと

いうところで、好きなテーマのところが選べると、より良いということでしょうかね。 

今 野 委 員   多分、今もそうなっているかと思うんですよね。あるいは、なかなか偏ってしまうの

で、この学年はこのテーマになるべく子どもたちが参加するようにとか、学校でそう

いう調整はしていると思うんですが、やっぱりこれ、とても負担になるんですよね。

昔はこうしたものに応募することがとてもすばらしいという考え方、親もそういう考

え方していましたけれども、なかなかそれもなくなってきている。そしてコロナも多

少影響しているのか、先生方が指導したりとか、助言したりする部分もたくさんあり

ましたので、そうしたこともきっと負担、去年、今年っていうのは難しいのかなとい

う、私のそれは勝手な考えなのですけれども。 

        ただ、負担が大きいことは確かです。たくさんの作品の募集が学校に来ますので。郷

土研究というのは、とても意味のあることだと思いますので、これはぜひ早めに学校

のほうに連絡していただいて、もっとたくさんの子どもたちが郷土に興味を持つこと

というのは、とてもいいかなと思います。たくさんのこうした博物館もそうですし、

そういうものとかあるわけですので、大事かなとは思います。 

教 育 長   今、お話があったように、最近は精査をしていただけるようですけれども、消防であっ

たり、下水道であったり、環境であったり、いろいろなものがあります。でも、なか

なか学校のそういった負担であるとか、コロナの状況も、あまりそちらのほうには、

前例踏襲的に相変わらず依頼が来るという状況です。学校のほうで先生方、あるいは

子どもたちの調整が非常に大変です。 

        ただ、そういう中にあっても、これは大切な、学校に対しては非常に有効なものと思

われますので、そこのところは、より精選していただける中で、早めに学校のほうに

ＰＲというか、足を運んででもお願いをすればよろしいのではないかと思います。 

        場合によっては指導課とも相談をしながら行うと、上手にもっと募集がかけられるか

もしれません。よろしくお願いします。ありがとうございました。 

        それでは、本日の案件は以上でございます。 

        では、次回の定例会の日程等につきまして、教育総務課、藤井課長お願いします。 

教育総務課   教育総務課から説明をさせていただきます。 

        ２月の日程でございますが、２月15日に会議お願いしたいと思います。午後３時から

総合教育会議をお願いいたします。 

        議題は、先日の次期、第３次土浦市教育大綱の策定についてでございます。もう一つ

の議題は、学校における働き方改革を予定しております。この後、説明をさせていた

だきたいと思います。 

        その後になりますが、午後４時から定例会をお願いいたします。お忙しいところ恐縮

ですが、よろしくお願いいたします。 
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教 育 長   ただいま総合教育会議の日程、２月の定例会の日程について案内がございました。御

都合よろしいでしょうか。 

        以上をもちまして、令和４年１月の教育委員会定例会を閉会いたします。ありがとう

ございました。 

 

 


